

Salud planetaria y cambio climático

Declaración en nombre del Grupo director de Estudiantes de Enfermería del CIE y la Alianza de estudiantes y profesionales de enfermería noveles del CIE

21 de mayo de 2025 – Nosotros, los estudiantes de enfermería y profesionales de enfermería noveles, estamos unidos en nuestra profunda preocupación por la salud de nuestro planeta y la implicación que esto tiene para la salud y el futuro de la práctica de la enfermería. Cada vez somos más conscientes de que la crisis climática y la degradación del medio ambiente no son amenazas lejanas, sino que están configurando rápidamente nuestros entornos clínicos, influyendo en las comunidades a las que servimos y afectando a nuestra salud mental y a nuestro bienestar. Como futuros profesionales y líderes emergentes, tenemos la responsabilidad de ser parte de la solución.

Creemos que los profesionales de enfermería tienen un papel fundamental en esta transformación, y que debe empezar por cómo se educa y apoya al personal de enfermería hoy en día.

Defendemos y sostenemos firmemente lo siguiente:

- **Los estudiantes de enfermería y los profesionales de enfermería noveles deben ser reconocidos como contribuyentes esenciales al avance de la salud planetaria.** Creemos firmemente que los estudiantes de enfermería y los profesionales de enfermería noveles son contribuyentes vitales para el futuro de la atención de salud, incluida la transición a sistemas de salud sostenibles y equitativos. Para apoyarlo, es esencial invertir en el desarrollo de nuestro liderazgo, creando vías para la participación activa en iniciativas de sostenibilidad y valorando nuestros puntos de vista en la educación, la práctica clínica y los debates políticos. Nuestra proximidad a la primera línea y nuestro futuro en la profesión nos posicionan para liderar el cambio con urgencia, innovación y cuidado.
- **La salud planetaria debe ser un componente esencial de la formación de enfermería.** En consonancia con el Código Deontológico del CIE, que pide a al personal de enfermería que preserven, mantengan y protejan el entorno natural, la formación de enfermería debe dotar a los futuros profesionales

de enfermería desde el principio los conocimientos, las competencias y la confianza necesarios para hacer frente al cambio climático, los trastornos ecológicos y la injusticia medioambiental.

- **Los planes de estudios de enfermería deberían reflejar las realidades de la crisis climática** y preparar a los futuros profesionales de enfermería para abogar por sistemas de salud sostenibles, equitativos y resistentes al cambio climático en todos los ámbitos de la práctica. Estas enseñanzas fomentarán unos cuidados responsables con el medio ambiente mediante la reducción de residuos, la conservación de la energía y la integración de la sostenibilidad en la educación clínica y la mejora de la calidad. En la medida de lo posible, las prácticas clínicas deben dar prioridad a los centros de salud comprometidos con objetivos de cero emisiones netas y a la integración de la conciencia de la huella de carbono en la toma de decisiones clínicas cotidianas. Enseñar a mejorar la calidad desde el punto de vista de la sostenibilidad capacitará a los futuros profesionales para prestar unos cuidados seguros y de alta calidad que también reduzcan el impacto ambiental.

Ofrecemos nuestra perspectiva como el futuro de la enfermería, con esperanza, integridad y un profundo sentido de la responsabilidad. Estamos preparados para aprender, liderar y actuar, basados en la ética de nuestra profesión e inspirados por la visión de un mundo saludable y sostenible. **Porque no hay salud sin un planeta sano y no hay futuro de la salud sin la formación de profesionales de enfermería preparados para protegerlo. Cuidar el planeta. Sanar el futuro.**

Esta declaración ha sido preparada por el Grupo director de estudiantes de enfermería (NSSG) del CIE 2024/2025: Marlene Juhl, Dimas Dwi Nugraha, Soyeon Park, Carlos Irenko Toro Molina, Molieane Daniel Setholi y Alreem Bukhamseen.